



Esta fotografía se tomó el 13 de febrero de 1982 en bahía Cánepa, durante la primera expedición que Anne realizó a Isla de los Estados. Forma parte del Archivo Personal de Anne Chapman.

# ¿QUIÉN ES?

**ANNE MACKAYE CHAPMAN**

(1922-2010)

**A**ne fue una antropóloga franco-estadounidense conocida por los antiguos pobladores de Tierra del Fuego, originarios, nativos e inmigrantes, por sus charlas y conferencias en cada uno de sus periplos por este territorio, del que se enamoró, al igual que de sus gentes. Se graduó en la primera promoción de la Escuela Nacional de Antropología e Historia (México). Luego realizó su doctorado en la Universidad de Columbia, donde conoció al arqueólogo argentino Alberto Rex González. En uno de sus viajes a Argentina comenzó una amistad perdurable con Ana Montes, que las llevaría a realizar juntas dos films en Tierra del Fuego.

En Francia, ingresó al Centre National de la Recherche Scientifique, supervisada por el célebre antropólogo Claude Lévi-Strauss. Se jubiló en 1987, pero no por eso abandonó la investigación.

Su primer viaje a estas latitudes fue en 1964, invitada por Annette Laming-Emperaire, corresponsable con Joseph Emperaire de la Misión Arqueológica francesa al sur de Chile, para excavar en la costa del Estrecho de Magallanes. Buscaban integrar etnología y arqueología, ya que sabían de la gente Selk'nam que vivía en las cabeceras del lago Kami, después de haber sido perseguida y expulsada de sus territorios ancestrales. Allí conoció a una señora mayor, Lola Kiepja, que de niña había vivido la vida libre de su pueblo, luego conocido sus secretos, tradiciones y era la única mujer chamán. Al año siguiente regresó sólo para encontrarse con ella. Decía que ambas disfrutaban sus encuentros, a Lola la hacía feliz recordar cosas de su infancia y se reía de sus errores cuando intentaba reproducir palabras en lengua selk'nam. Fue el inicio de su amistad con los integrantes de la comunidad Selk'nam y luego con la comunidad Yagán.

## LÍNEA DE TIEMPO

- 1920** 1922. Nace el 27 de enero de 1922 en Los Ángeles, California, EEUU. Su infancia la vive en Niza, Francia.
- 1950** 1951. Obtiene su master en Antropología en la Escuela Nacional de Antropología e Historia, México D.F.  
1958. Defiende su Tesis doctoral en la Facultad de Political Sciences, Columbia University, New York, EEUU.
- 1960** 1961. Ingresa al Centre National de la Recherche Scientifique (CNRS) en Francia.  
1964. Es invitada por Annette Laming-Empeaire a participar de la Mission Scientifique Française au Chili austral.  
1965. Inicia su trabajo etnográfico en Tierra del Fuego con Lola Kiepjá.  
1967. Viaja a Mödling, Austria, a entrevistarse con Martín Gusinde y le lleva los saludos de Federico Echeuline y Angela Loij, dos de sus informantes en Tierra del Fuego que lo habían conocido en su último viaje.  
1969. Comienza expediciones a caballo en Tierra del Fuego. Expedición por la costa atlántica desde cabo San Pablo hasta Caleta Falsa.
- 1970** 1970. Expedición desde el lago Kami (Fagnano) hasta Península Mitre.  
1972. Expedición desde cabo Espíritu Santo hasta cabo San Pablo.
- 1980** 1981. Defiende su segunda tesis doctoral en la Université de Paris René-Descartes.  
1982. En enero inicia su primera expedición a Isla de los Estados. Descubre sitios arqueológicos en bahía Crossley, con una antigüedad de 2312 AP.  
1985. Realiza su segunda expedición a Isla de los Estados a las bahías Roca y Colnett.  
1985. Comienza sus estudios en la isla de Navarino con mujeres yaganes.
- 2000** 2009. Realiza su último viaje a Tierra del Fuego para participar en una exposición y presentar su último libro.  
2010. Fallece en Paris el 12 de junio.

Anne estableció lazos tan estrechos con algunos integrantes de las comunidades originarias y otros pobladores fueguinos que durante los siguientes 46 años no solo trabajó con ellos, sino que los pensó, recordó, se ocupó y ayudó, fortaleciendo los lazos que cultivó en Tierra del Fuego.

Además, Anne fue pionera en la investigación arqueológica de Isla de los Estados. Su deseo de conocerla fue gestándose a lo largo de los años, nutrido por los relatos de sus amigos selk'nam sobre "la Isla detrás de la Bruma", que observaban de lejos, a la que atribuían enorme importancia como la raíz del mundo, evocando el poder del Este. En lenguas haush y selk'nam, la isla era Jáius. Viéndola a la distancia desde bahía Buen Suceso, decidió realizar una expedición.

La acompañaron Celestino Varela y Domingo Palma. Hicieron un reconocimiento de varias bahías en la costa norte y fue en bahía Crossley donde encontraron el primer sitio arqueológico. Realizaron un sondeo y recogieron muestras para datar por radiocarbono, que ubicaron al sitio en un rango temporal entre 2312 y 1517 años antes del presente. La demostración de que Isla de los Estados había sido visitada por canoeros en el pasado la convenció de la necesidad de volver con algún arqueólogo. Para ello, en 1985 regresó acompañada por Palma y con la arqueóloga Victoria Horwitz, para explorar las bahías Roca y Colnett, en la costa norte.

Anne fue ante todo una investigadora nata y una adorable persona. A través de sus libros, conferencias y exposiciones relató sus experiencias con las personas que entrevistó. Fue una defensora permanente de los pueblos originarios fueguinos, denunciando la marginación a la que fueron sometidos. Su investigación marca un hito, ya que perteneció a la generación de investigadores/as de los años 60, que acuña las orientaciones novedosas en nuestras disciplinas, corta con los antiguos marcos teóricos y plantea preguntas que tienen que ver con las sociedades, el ambiente y el territorio. Fue la primera mujer interactuando con los grupos de esta región: una visión diferente, femenina y moderna. 🔍

**MARIA ESTELA MANSUR**  
CADIC-CONICET  
UNTDF-IDEI, CENTRO CHAPMAN  
(CEDIAAC)  
ESTELAMANSUR@GMAIL.COM

**VANESA PARMIGIANI**  
CADIC-CONICET  
UNTDF-IDEI  
VEPARMIGIANI@YAHOO.COM.AR

